



Espace muséal

Les Bains de la Reine

Guémené-sur-Scorff

2025-2026

Livret scolaire À destination des professeurs

L'association Kastell Kozh



L'association Kastell Kozh voit le jour en 2013 sous l'impulsion de la municipalité. Sa création s'accompagne de l'ouverture de l'espace muséal des Bains de la Reine en 2014, qui abrite l'une des rares étuves privées médiévales, et qui est dédié, de manière unique en France, à l'hygiène au Moyen Âge.

Kastell Kozh mène dès lors des actions de médiation destinées à valoriser le patrimoine de l'ancienne principauté de Guémené, qui a notamment connu l'influence de la grande famille bretonne des Rohan. Elle propose des activités variées telles que des visites guidées, des ateliers pédagogiques, des concerts, la réalisation de publications, ainsi que des événements permettant des rencontres et des échanges entre amateurs autour de l'architecture et du patrimoine. Ces actions sont réalisées en cohésion avec la politique culturelle et touristique du Pays du Roi Morvan.



Guémené-sur-Scorff

Capitale du Pays Pourleth située au cœur de l'argoat, l'histoire de Guémené-sur-Scorff débute au 11e siècle avec l'édification d'une motte castrale surmontée d'un donjon, surplombant le Scorff. Au fil des siècles, le «kemenet-Guegan» passe sous le joug de différentes familles dont les célèbres Rohan dès le 12e siècle.

À partir de la fin du Moyen Âge, Guémené devient une riche cité marchande grâce aux foires mises en place par les Rohan.



Le tracé de la ville, le nom des rues et des anciennes places de marchés témoignent de ce passé, tout comme les maisons nobles et bourgeoises.

À la Renaissance, le château se transforme en demeure de plaisance, la ville se dote d'un hôpital et est érigée en principauté. Mais, au 17e siècle, les Rohan quittent la ville, laissant le château se dégrader. À la Révolution, leurs biens sont confisqués puis vendus. En 1860, un château moderne est construit au cœur de l'ancienne cour médiévale.



Les Bains de la Reine



À partir de 1927, dans le cadre d'un projet de lotissement, la municipalité de Guémené-sur-Scorff autorise la destruction d'une partie des vestiges du château. Celle-ci est documentée par Mgr Léonce Modille de Villeneuve.

Les plus belles pièces sont démontées et vendues à des collectionneurs. Les « bains de la reine » se retrouvent ainsi dans la propriété d'un antiquaire vitréen

et sont classés Monument Historique en 1929. À son décès en 1974, les vestiges sont à nouveau menacés et sauvés *in extremis*.

La municipalité guémenoise ré-entend parler de ces vestiges seulement en 1999. Ils sont finalement rapatriés en 2003 à l'initiative du maire Christian Perron. Il faut néanmoins attendre 2008 pour qu'ils soient remontés, par l'architecte Léo Goas-Staaïjer, dans l'ancien garage automobile face à l'Hôtel de Ville, transformé en espace muséal.



Les visites guidées

L'hygiène au Moyen Âge

Parmi les vestiges du château des Rohan-Guémené se trouve un monument tout à fait exceptionnel pour l'époque. Très bien conservés et reposant sur un système ingénieux de chauffage par le sol hérité des gréco-romains, les Bains de la Reine sont construits à la fin du Moyen Âge par Jean Ier de Rohan pour sa seconde épouse Jeanne de Navarre. Un bain dans la grande et la petite histoire de Guémené, et l'occasion de tordre le cou aux idées reçues à propos de l'hygiène au Moyen Âge !

Durée : 30-45 min

Tarif :

1.50€ par élève

Gratuit pour 1 accompagnateur

Effectif pris en charge :

Max. 30 personnes

Période :

Toute l'année sur réservation (hors juillet-août)

Niveau : À partir du CE2

Accessibilité :

La visite se déroule aux Bains de la Reine dans son intégralité. Accès PMR.



Les visites guidées

Le château de Guémené

Lieu de vie des seigneurs et emblème du pouvoir, découvrez l'épopée du château des Rohan-Guémené qui affiche, à travers son architecture et ses aménagements, la puissance et la richesse d'une grande famille bretonne.

Les quelques vestiges que nous pouvons encore observer témoignent de l'évolution de l'architecture et des fonctions d'un château tout au long du Moyen Âge et à la Renaissance, mais aussi des changements de modes de vie à l'époque moderne. Enfin, ils posent la question de sa conservation et de sa valorisation aujourd'hui.



Accessibilité :

L'entrée dans la Salle des gardes n'est accessible que par des escaliers.

Durée : 1h15

Tarif :

2€ par élève

Gratuit pour 1 accompagnateur

Niveau :

De la Maternelle au collège

Effectif pris en charge :

Max 30 personnes

Période :

Toute l'année sur réservation (hors juillet-août)

Les visites guidées

Guémené, une ville sur l'eau

Des anciens moulins aux lavoirs du 19e siècle, en passant par la fontaine Notre-Dame-de-la-Fosse, la cité de Guémené s'est développée en lien étroit avec ses cours d'eau.

Le seigneur Guegan installe au 11e siècle une motte castrale pour surveiller le Scorff, protégé naturellement par deux ruisseaux. Ces sources en eau alimenteront ensuite des fontaines, qui deviendront lavoirs. Le Scorff va ensuite permettre aux Rohan-Guémené de créer une véritable zone artisanale et économique (Tannerie, farine de froment, pisciculture, etc...).

Durée : 1h15

Tarif :

2€ par élève

Gratuit pour 1 accompagnateur

Niveau : Du CE2 au lycée

Effectif pris en charge :

Max. 30 personnes

Période :

Toute l'année sur réservation (hors juillet-août)

Accessibilité :

Certaines rues de la ville sont assez étroites.



Les visites guidées

Guémené, ville marchande

Mises en place par les Rohan dès le 14e siècle, les premières foires deviendront marchés de renom jusqu'au milieu du 20e siècle.

Découvrez comment Guémené est devenue une riche cité marchande au Moyen Âge : quelles activités artisanales s'y sont développées et comment l'architecture à pan de bois de la Grand Rue est typique des maisons urbaines médiévales . Maisons de notables et noms de rues conservent la mémoire de ce riche passé marchand !



Durée : 1h15

Tarif :
2€ par élève
Gratuit pour 1 accompagnateur

Niveau : De la maternelle au lycée

Effectif pris en charge :
Max. 30 personnes

Période :
Toute l'année sur réservation (hors juillet-août)

Accessibilité :

Certaines rues de la ville marchande sont assez étroites.

Les visites guidées

Guémené, cité hospitalière

En 1540, Marie de Rohan fonde un hôpital à Guémené, alors le seul du Centre Bretagne avec celui de Pontivy. Seront construits pas moins de 4 hôpitaux à Guémené jusqu'à aujourd'hui !

Des premiers actes de charité aux révolutions médicales, découvrez comment ces différents établissements de soin s'adaptent aux conceptions et aux pratiques sanitaires jusqu'au 21e siècle à Guémené.

Durée : 1h15

Tarif :

2€ par élève

Gratuit pour 1 accompagnateur

Niveau : À partir du CE2

Effectif pris en charge :

Max. 30 personnes

Période :

Toute l'année sur réservation (hors juillet-août)

Accessibilité :

Certaines rues de la ville sont assez étroites.



Les ateliers pédagogiques

Le parfum au Moyen Âge

Au Moyen Âge, on considère que la propreté sur soi et chez soi est une question de santé. Les bonnes odeurs repoussent les «miasmes», par lesquels les maladies se propagent. Grâce aux plantes, on parfume ses coffres, ses vêtements, ses cheveux, etc... On transporte même dans la rue des petites boîtes à odeurs, en bois pour les plus modestes, en métal pour les plus aisés.

À vous de personnaliser votre propre boîte à senteurs !

Durée : 1h30

Tarif :

2€ par élève

Gratuit pour 1 accompagnateur

Niveau : À partir de la maternelle

Effectif pris en charge :

Max. 30 personnes

Période :

Toute l'année sur réservation (hors juillet-août)

Conditions :

En l'absence de salle d'accueil à l'association, l'atelier aura lieu au sein de l'établissement scolaire.

Prévoir des vêtements adaptés pour la peinture.



Activités complémentaires



Mémory Pays des Rohan

Conçu par le Pays d'art et d'histoire des Rohan, découpez vos cartes puis découvrez le patrimoine lié à cette illustre famille bretonne.

1h - en intérieur*

Jeu de l'oie géant

Partez à la recherche d'indices laissés sur les vestiges et découvrez le château des Rohan-Guémené.

1h - en extérieur ou au musée



Atelier «L'hygiène au Moyen Âge»

Au Moyen Âge, on considère que sentir bon éloigne les maladies. Découvrez les pratiques d'hygiène des médiévaux et personnalisez votre propre boîte à senteurs !

1h - en intérieur*

Informations complémentaires

*Notre association ne dispose pas de locaux d'accueil en salle. Si l'activité est prévue suffisamment à l'avance, il est possible de louer une salle communale. Pour les établissements guémenois, possibilité d'une animation en classe.



Formule Journée

5€ /
Participant

L'hygiène au Moyen Âge

Découvrez l'étuve du château
et l'hygiène au Moyen Âge.
(voir p. 4)

45 min

+

1 activité complémentaire
(p. 10)

+

2e visite guidée

Une visite guidée parmi celles
proposées dans ce livret.
(p. 5 à 8)

1h15

Informations complémentaires

Toutes nos actions peuvent être financées par le Pass Culture.



Informations pratiques

5, place du château
56160 Guémené-sur-Scorff

LAT : 48.0673792 LONG : -3.1981568



Horaires du musée

Octobre à Avril : Mardi au samedi de 10h00 à 12h30 et de 14h00 à 17h30

Fermé le 1er et le 11 Novembre, le 25 décembre et le 1er janvier

Mai / Juin / Septembre : Mardi au dimanche de 10h00 à 12h30 et de 14h00 à 18h

Fermé le 1er mai

Juillet & Août : Tous les jours de 9h30 à 13h00 et de 14h00 à 18h30

Ouvert le 14 Juillet et le 15 Août

Association Kastell Kozh /Espace muséal Les Bains de la Reine

06 80 30 06 04 / 02 97 28 01 20

contact@kastellkozh.bzh